

Una década de acción para Paz en nuestras ciudades

Declaración del día internacional de la paz por los alcaldes, cumbre por aniversario No. 75 de la ONU y plataforma general de acción SDG

Nuestra visión

Somos un grupo de xx alcaldes comprometidos al desarrollo de ciudades pacíficas, justas e inclusivas, en línea con los compromisos hechos en la agenda del año 2030 para un desarrollo sostenible y con el apoyo de nuestros aliados locales, regionales y mundiales.

En el día internacional de la paz y debido a que las Naciones Unidas celebran su aniversario No. 75, nos hemos movilizado para reducir y transformar la violencia urbana para el año 2030.

Violencia en las ciudades

Los xxx millones de residentes de nuestras ciudades se ven amenazados por distintos niveles y tipos de violencia.

Algunas ciudades se ven afectadas por conflictos e inestabilidad o por un extremismo violento. Otras se ven confrontadas por el crimen organizado y violencia de pandillas lo cual puede ser más letal que una zona de guerra. Las armas ilícitas y los flujos financieros amenazan muchas ciudades, así como también amenazas emergentes como por ejemplo la inseguridad que resulta del cambio climático.

Pero nuestras ciudades tienen mucho en común.

Todas las ciudades experimentan violencia y esta violencia golpea a las personas más pobres y vulnerables, enfrentando los niveles más altos de riesgo las mujeres, los niños y los jóvenes y grupos excluidos. La agenda del año 2030 solo puede hacer frente a la desigualdad y alcanzar lo más importante primero si los niveles de violencia se reducen rápidamente.

La violencia de nuestras ciudades alimenta más violencia. Se propaga de persona a persona, de una forma de violencia a otra y de generación a generación.

Hacer frente a la epidemia de la violencia

Como alcaldes, estamos determinados a actuar ahora. Muchas personas creen que la violencia es inevitable, pero tenemos evidencia convincente que demuestra que se pueden lograr y sostener reducciones rápidas de la violencia. Las ciudades han reducido la violencia con las políticas, programas, alianzas e inversiones correctas.

Si los alcaldes no lideramos bien, seremos cómplices en la propagación continua de una epidemia prevenible de violencia, y en las muertes, heridos, daños psicológicos y daños sociales y económicos que esta epidemia causa.

Debemos actuar urgentemente para salvar vidas rompiendo con los ciclos de violencia, apoyando al mismo tiempo la prevención durante el tiempo necesario para transformar las instituciones, volver a ganar la confianza de las personas y comunidades, delegar a las mujeres y hacer frente a los dañinos estereotipos de género, combatir la discriminación y permitir que todas las personas se beneficien de un desarrollo sostenible.

Una prevención efectiva en las ciudades exige alianzas entre sectores, entre el sector público y la sociedad civil y negocios, y entre líderes de las ciudades y sus contrapartes a niveles nacionales y locales.

La acción colectiva es esencial a niveles mundiales y regionales para confrontar las amenazas transnacionales que hacen que todas las ciudades sean menos seguras.

Prioridades para reducir la violencia

Para prevenir la violencia y lograr la paz en nuestras ciudades:

Desarrollaremos políticas y estrategias integradas para reducir la violencia.

Trabajaremos con las comunidades para promover la paz en nuestras ciudades, ofreciendo una plataforma para que sea liderada por sobrevivientes de la violencia y por comunidades y grupos que enfrentan los mayores riesgos de violencia.

Estrategias de prevención local en datos que nos permitan entender la naturaleza de la violencia, su difusión y sus impactos.

Escalaremos métodos que estén comprobados en la reducción de violencia, incrementaremos y compartiremos los conocimientos de lo que funciona en las ciudades con distintos desafíos y capacidades.

Nos enfocaremos en áreas de nuestras ciudades donde existan los niveles más altos de violencia, trabajando con las personas locales para lograr un rápido aumento de su seguridad y protección.

Apoyaremos la paz en nuestras ciudades, trabajando en conjunto con las comunidades para ofrecer un acceso a una justicia para todos, servicios incluyentes y trabajos y otras oportunidades económicas.

Integrar una perspectiva de género en todo lo que hacemos, reconociendo las distintas maneras en las cuales las mujeres y los hombres experimentan la violencia, haciendo frente a la violencia basada en el género y facilitando una plataforma para el liderazgo de mujeres como promotoras de la paz.

Detener la transmisión de violencia a la siguiente generación, confrontando la violencia contra los niños y personas jóvenes en sus casas, escuelas, comunidades y en línea.

Desarrollar estructuras para coordinar la prevención dentro de nuestras ciudades, partiendo de la experiencia de todos los sectores, incluyendo aquellos que trabajan en los sistemas de justicia penal, salud, educación y protección social y en el desarrollo comunitario y económico.

Invertir en métodos que con mayor probabilidad reduzcan la violencia, reduciendo al mismo tiempo los métodos financieros ineficientes o contraproducentes.

Nuestros compromisos

Las Naciones Unidas surgieron de las cenizas de un conflicto para ofrecer a la gente seguridad y estabilidad que les permitiera vivir a su máximo potencial. En su año No. 75, las ciudades contribuirán a la renovación de la misión fundamental de las Naciones Unidas a través de un nuevo movimiento para prevenir la violencia y promover la paz.

A medida que entramos en una década de acción de los SDG, estamos comprometidos a:

- ❖ Implementar una estrategia colectiva para reducir la violencia, promoviendo cada ciudad la paz y haciendo frente a las formas de violencia que impliquen los riesgos más grandes para sus ciudadanos.
- ❖ Desarrollar un plan de acción en cada ciudad que esté informado por evidencia de las experiencias de violencia de las personas y parta de la mejor evidencia disponible de lo que funciona para prevenir la violencia.
- ❖ Compartir nuestras experiencias con otras ciudades de modo que podamos aprender tanto de éxitos como de fracasos.

Como una contribución a la primera plataforma de acción anual de la Secretaría General de la ONU para los SDG, tenemos:

- ❖ Hemos registrado nuestro compromiso colectivo para reducir la violencia en el registro de acciones de anticipación de las Naciones Unidas.
- ❖ Presentamos una acción de anticipación que establece el compromiso de cada ciudad para reducir considerablemente la violencia.
- ❖ Hemos trabajado con nuestros asociados internacionales para acordar un nuevo paquete de financiamiento de \$ XXM que dará apoyo a las estrategias de prevención en ciudades con recursos limitados.
- ❖ Acordamos reportar sobre los avances hacia la implementación de nuestros compromisos a través de revisiones voluntarias de ciudades en foros políticos de alto nivel sobre desarrollo sostenible en el futuro.
- ❖ Decidimos revisar los avances hacia la reducción de la violencia urbana anticipándonos a la segunda cumbre de SDG en 2023.

Hacemos un llamado a:

- ❖ Los gobiernos nacionales para dar un apoyo a nuestros esfuerzos en reducir la violencia urbana a través de sus propias políticas, programas e inversiones.
- ❖ Aliados y organizaciones internacionales para invertir en el movimiento para la reducción de la violencia urbana, haciendo frente al mismo tiempo a los riesgos transnacionales que desencadenan la violencia en nuestras ciudades.
- ❖ Sociedad civil, el sector privado, fundaciones y otros aliados a unirse a nosotros como asociados en iguales condiciones para tener ciudades más pacíficas.
- ❖ Alcaldes de otras ciudades a unirse a nosotros y que hagan sus propios compromisos para reducir la violencia como parte del movimiento para Paz en nuestras ciudades.

Notas explicativas

La [Agenda de 2030 para un desarrollo sostenible](#) se acordó por los líderes de todos los países en una cumbre en septiembre de 2015.

Establece 17 objetivos de desarrollo sostenible, incluyendo objetivos en sociedades pacíficas, justas e inclusivas, y en ciudades inclusivas, seguras, resilientes y sostenibles (SDG11), logrando una igualdad de género y dando autoridad a todas las mujeres y niñas (SDG5) y reduciendo la desigualdad dentro y entre los países (SDG10).

La ONU mantiene un registro para iniciativas de **Acciones anticipadas** asumidas voluntariamente por los países y otras partes involucradas (incluyendo ciudades) para contribuir a una implementación más rápida de la agenda de 2030.

En la primera cumbre de SDG en 2019, los países pidieron al Secretario General de la ONU lanzar una **Década de acción para un desarrollo sostenible** para dinamizar la implementación de los SDG. “Con solo 10 años de plazo, ya está en curso un esfuerzo global ambicioso para cumplir con la promesa en el año 2030, movilizándolo a más gobiernos, sociedad civil, negocios y haciendo un llamado a todas las personas para que asuman como propios los objetivos globales.”

El Secretario General mantendrá una **Plataforma de acción de SDG** el 21 de septiembre de 2020 como parte de la cumbre por el aniversario No. 75 de la ONU. Esta será una oportunidad de alto nivel para anunciar estrategias visionarias y transformar iniciativas como por ejemplo el compromiso de la campaña Paz en nuestras ciudades de reducir la violencia.

El **día internacional de la paz** cae también el 21 de septiembre de 2020 e incluirá un importante concierto por la paz en New York.